

# Le mot du chanoine

Chers fidèles,

Voici une petite note d'histoire de la Liturgie que nous donne le vénérable Dom Guéranger « Ce Dimanche est appelé en Occident le Dimanche du Sourd et Muet, depuis que l'Évangile du Pharisien et du Publicain a été transféré huit jours plus tôt. La Messe actuelle garde encore cependant, il sera facile de le constater, plus d'un souvenir de l'ancienne disposition. » Gardons donc encore l'humilité du publicain devant la puissance de Dieu.





QR code pour vous abonner au bulletin

# La pensée de la semaine

Par le Concile Vatican I

« la légitimation qu'élève Jésus à notre foi en lui comme Messie et comme irruption définitive du règne de Dieu est donnée dans ses miracles et sa résurrection »



# Chronique de spiritualité

### **Aout et le cœur immaculé**





Les mystiques nous disent que Marie participe à la filiation divine, parce que c'est de la chaste union de son Cœur avec celui de Jésus qu'est sortie l'Eglise. Jésus étant le Fils du Père céleste, Marie doit en être appelée la Fille, ainsi qu'il arrive dans le monde, où l'épouse de l'un des enfants de la famille devient la fille de nom du père de famille. Néanmoins cette parenté spirituelle, si glorieuse qu'elle soit, n'est rien devant celle que Marie a contractée en devenant la Mère du Fils de Dieu. C'est dans son sein, en effet, que

Jésus a été conçu, c'est du sang de son Cœur qu'il a été formé, et qu'il a vécu pendant de longs mois. La chair de Jésus fut la chair de Marie (selon St Augustin). C'est pourquoi, ils durent paraître aux yeux de Dieu au même degré de parenté, et être compris dans un même embrassement. Le Père céleste, en disant à Jésus, issu du sang de Marie : Vous êtes mon Fils, dut dire nécessairement à Marie, possédant le sang de Jésus : Vous êtes ma Fille. Semblables à deux fleurs qui s'entrouvrent sur une même tige, et s'embrassent pour recevoir ensemble les faveurs du soleil, et lui donner de concert leurs parfums, Jésus et Marie se confondaient devant Dieu, empourprés du même sang, épanouis dans le même amour et brillant dans la même gloire. Cette parenté, basée sur le sang, établit entre la Divinité et Marie des liens si étroits, que l'on peut dire en considérant ce sublime mystère que Marie est ce qu'il y a de plus près de Dieu. Il n'y a, en effet, entre la filiation de Jésus et celle de Marie qu'une différence : Jésus est le Fils de Dieu par nature, Marie est sa fille par adoption et par alliance. Mais n'est-ce pas dans le cœur que la grandeur a sa source ; n'est-ce point en lui que sont les titres de noblesse, et les sentiments dont s'inspire la vertu ?

C'est du cœur que relève la force et le courage, la grandeur et la magnanimité. Le cœur, c'est tout l'homme. Il se juge et s'estime à son cœur, et on a tout dit de lui quand on a dit : c'est un bon, ou un mauvais cœur ; un cœur égoïste , ou un grand cœur.

Si nous pouvions voir, disait un ancien, ce qui se passe dans le cœur qui se détache de la terre, monte, monte encore, comme porté sur les ailes des anges, pour se reposer dans les régions sereines de la Divinité, et se dilater au divin foyer de l'amour, nous en serions tellement ravis que nous ne pourrions nous lasser de le considérer.



# Chronique de liturgie

## La fonction de Thuriféraire



Le terme thuriféraire vient du latin avec une origine grecque : c'est le composé d'un mot grec thus, « l'encens » et du latin ferre, « porter ».

« Les encensements ne sont pas tière et dans leur action, mais entribuent et dans tout ce qui les lui dans l'Eglise de Dieu qui reporte d'une main la navette, navette représente l'Eglise vire. Et parce que la sainte

vire. Et parce que la sainte comme en ses mains pour pour cela que le thuriféen main. Quand il se préments, il la tient de la main tient l'encensoir qui reprédire que Jésus-Christ est que l'Eglise. Et parce qu'il est

et pour la consommer en lui, navette, et on le jette dans l'en-

l'Eglise doit être perdue et con-

seulement mystérieux dans leur ma-

core dans les personnes qui y conregarde. Le thuriféraire est ce-

présente la sainte Vierge. Il

qui est comparée à un na-Vierge a toujours l'Eglise la présenter à Dieu, c'est

et de l'autre l'encensoir. La

raire a toujours la navette sente pour les encensedroite, et de la gauche il

sente Jésus-Christ, pour plus proche de son cœur

venu pour sauver son Eglise on tire l'encens de dedans la censoir pour exprimer que

sommée en Jésus-Christ. Les grains

d'encens renfermés dans la navette représente les peuples renfermés dans l'Eglise. » dit *Monsieur* Olier (1608-1657) (*Monsieur* [*Mon seigneur*] est l'appellation ordinaire pour les prêtres, les évêques et surtout les cardinaux aux XVIe-XVIIe siècles en France].

En paroisse, la navette est porté souvent par un autre servant, afin qu'il apprenne la fonction de thuriféraire par l'observation.

Concrètement, le thuriféraire encense à la Préface : les servants, le cérémoniaire, les acolytes et les fidèles. A la Messe solennelle, il encense aussi le Sous-diacre. A la consécration, il encense le Corps et le Sang du Christ.



# Chronique ecclésiastique



# **Monsieur ou Monseigneur?**

Lors de la première prise de parole de Mgr Freppel, évêque d'Angers et député de Brest (de 1880 à 1891), le 2 juillet 1880, sur l'application des décrets anti-jésuites du 29 mars, Gambetta, président de la Chambre, qui a tenté de repousser l'interpellation de l'évêque au ministre de l'Intérieur, lui donne finalement la parole « La parole est à monsieur le député Freppel. ». S'étonnant des murmures de la droite, Gambetta affirme que « dans cette enceinte, [il ne connaît] pas d'autre titre que celui de député », ce qui pousse l'évêque à répliquer : « Monsieur le Président m'a donné un titre dont je m'honore et me glorifie. »

La grossièreté du président de la Chambre ne devait d'ailleurs pas être perdue, et l'évêque prit sa revanche de cette impolitesse à quelque temps de là.

Ayant à parler de feu le cardinal Mathieu, archevêque de Besançon, il l'appela : « Monsieur le cardinal Mathieu. » Immédiatement, tous les députés de la gauche poussèrent de sourds grognements, et, se tournant vers lui, lui crièrent : – Mais appelez-le donc au moins monseigneur.

Mgr Freppel souriant, les laissa dire, et reprenant sa phrase sans se troubler, il continua à appeler monsieur le cardinal Mathieu. Nouvelles interruptions des députés radicaux. Alors l'évêque d'Angers, toujours souriant, se tournant vers les interrupteurs, leur dit :

« Messieurs, vous mettez une telle persistance à m'interpeller à propos du qualificatif monsieur que j'ai substitué à celui de monseigneur, à l'égard du cardinal Mathieu, que je me vois dans la pénible nécessité de vous donner, bien malgré moi, une petite leçon d'étiquette et d'histoire. En France, au temps du beau langage, au dix-septième siècle, on disait, en parlant d'un cardinal, monsieur le cardinal, comme on disait Monsieur, en parlant du frère du roi. La raison en était que, dans notre pays, les princes de l'Eglise étaient assimilés aux princes du sang, tandis que, lorsqu'il s'agissait d'un simple évêque, comme moi, ajouta Mgr Freppel avec un doux sourire et en ramenant sa main droite sur sa poitrine, on disait monseigneur. »

Voici l'usage actuel : quand on est catholique on donne les titres convenable aux ecclésiastiques : Son Eminence Révérendissime le Cardinal, Son Excellence Révérendissime l'évêque, Monseigneur pour les prélats, Monsieur le Chanoine, Monsieur le curé (le vicaire, l'aumônier, le provincial...) ; seul les prêtre régulier, les « religieux » (qui ont fait les trois vœux selon leur Règle : pauvreté, chasteté, obéissance) ont le droit au beau titre de Père ou Révérend Père (pour les Jésuites, Dominicains, Spiritains, Franciscains, Salésiens...). Les Pères abbés (supérieurs des monastères) ont le titre de Très Révérend Père Abbé. Les non catholiques disent : Monsieur le Cardinal, Monsieur l'Evêque, Monsieur l'abbé...



# Chronique grégorienne

« La musique est, au moins tout autant que le rire, le propre de l'homme. Au commencement, chaque peuple, sous toutes les latitudes, a voulu perfectionner ses moyens d'expression. Le dessin, la peinture, la sculpture ont, peu à peu, vu le jour. De même, la parole fut améliorée par l'intonation. Intonation que chaque contrée s'empressa de modifier par l'accentuation. Ainsi naquit la musique. Si certaines manières de chanter ont complètement disparu, d'autres sont parvenues jusqu'à nous. C'est le cas du chant grégorien, répertoire impressionnant de plus de 3000 pièces, qui, de générations en générations, enchante les hommes depuis quinze siècles. De nos jours encore, malgré ses détracteurs, cette musique connaît un succès étonnant. Pourquoi: "... au firmament de l'art, le chant grégorien est le soleil de la musique."» (Paul Guicheteau)



# Alléluia de la Messe du Xlème dimanche après la Pentecôte

Le texte de ce cet alléluia est emprunté aux 2 premiers versets du psaume 80. Dans ce psaume, « le psalmiste invite le peuple à célébrer joyeusement une fête ; puis il lui adresse à cette occasion un discours, qu'il met dans la bouche de Dieu, et dans lequel, après avoir rappelé la délivrance de la servitude d'Egypte, il exhorte Israël à la fidélité envers le Seigneur.

Cette fête est, soit la fête des trompettes, qui servait de préparation à celle des Tabernacles ; soit plutôt la fête de Pâque, comme l'indiquerait le souvenir de la sortie d'Egypte rappelé dans le psaume. » (Psautier latin-français du bréviaire monastique n°370, p. 301) Il s'agit donc d'un chant de victoire qui exalte la puissance du Seigneur (voir la guérison du sourdmuet de l'Evangile qui sera lu juste après, dimanche de l'Ephpheta – Ouvre-toi!).

Cette invitation à la louange est chantée en 7e mode, mode de la joie, basée sur l'intonation psalmodique de ce même mode, sol-do-si-do-ré, que nous entendrons par trois fois : sur Allelúia, sur Exsultáte et sur súmite.

On peut remarquer que les trois phrases qui composent le verset commencent toutes par un impératif : Exsultâte, iubilâte et súmite. Nous sommes donc fortement invités à proclamer la puissance de Dieu. « A travers la grâce du baptême, ce même chrétien devient capable d'écouter la parole de Dieu et de la proclamer à ses frères. Plus encore, à partir de ce moment, sa tâche est de grandir dans la connaissance et dans l'amour du Christ, de manière à annoncer et à témoigner efficacement l'évangile. » (Benoît XVI)

Les deux premières phrases restent assez mesurées mélodiquement, c'est-à-dire que la mélodie ne dépasse la dominante du psaume (ré) que dans des détails d'ornement. Ainsi donc, « elle met seulement en relief, et par des motifs sans enthousiasme, adiutóri et Deo Jacob. » (Dom Baron, l'Expression du chant grégorien, p. 256) « Le Dieu qui se montra à Jacob en forme d'homme. C'est le Sauveur. » (Eusèbe)

Ce n'est que dans la troisième phrase, sur psalmum, que la mélodie s'exalte un peu. Cependant, cette joie extérieure sera de courte durée, car assez rapidement, on retrouve la joie discrète des deux premières phrases. Iucúndum reprend le même motif mélodique que adiutóri. « Le jubilus de cithára est caractéristique de cette joie fervente mais contenue, intérieure, qui ne perce que rarement et sur des mots choisis. » (Dom Baron, l'Expression du chant grégorien, p. 256)

« Demandons à Dieu, en ce dimanche de l'Ephpheta, le développement des énergies de notre baptême. Nous sommes les enfants de Dieu, soyons-le vraiment. Il suffit de développer toutes les énergies de notre baptême, de continuer le programme qui nous a été donné ce jour-là, de ne jamais l'oublier ; c'est cela qui donne à notre vie, quelles que soient les circonstances, sa sécurité parfaite, sa sérénité, sa lumière, sa force. » (Dom Cozien)

Par Claude Pateau,

Directeur de l'Académie Internationale de Musique Sacrée sous le patronage du Conseil Pontifical de la Culture



# Chronique grégorienne



# Programme de chant pour le XI<sup>ème</sup> dimanche après la Pentecôte

Chant de procession:

Asperges me (dans les livrets de l'ordinaire page 5)

Kyriale XI (dans les livrets)

Le Kyriale se chante en alternance avec la Schola.

Propre: Introït chantée, Offertoire chantée, Communion chantée.

Credo IV

## A l'offertoire:

A l'élévation : Panis Angelicus polyphonie

Communion: Domine non sum dignus de K. Allen

Salve Regina (dans les livrets de l'ordinaire page 35)

Chant de procession:



# Textes liturgiques

#### XI<sup>ème</sup> Dimanche après la Pentecôte

#### Introït

Dieu est dans son lieu saint, Dieu qui fait habiter dans sa maison ceux qu'anime un même esprit ; lui-même donnera force et puissance à son peuple. **Ps. 67** Que Dieu se lève et que ses ennemis se dispersent, que ceux qui le haïssent fuient devant sa face. **V.** Gloire...

#### Collecte

Dieu tout-puissant et éternel, qui, par l'abondance de votre bonté, dépassez à la fois les mérites et les vœux des suppliants ; répandez sur nous votre miséricorde : en sorte que vous pardonniez ce que craint la conscience et ajoutiez ce que la prière n'ose demander. Par...

Oraison Pro Papa.

#### Épître

Mes frères, je vous rappelle l'Évangile que je vous ai prêché, que vous avez reçu, dans lequel vous persévérez et par lequel aussi vous serez sauvés, si vous le gardez tel que je vous l'ai prêché, sans cela vous auriez cru en vain. Car je vous ai transmis en premier lieu ce que j'ai moimême reçu : que le Christ est mort pour nos péchés, selon les Écritures ; qu'il a été enseveli et qu'il est ressuscité le troisième jour, selon les Écritures ; et qu'il est apparu à Céphas, puis aux Onze. Après cela, il est apparu à plus de cinq cents frères réunis, dont beaucoup sont encore en vie mais quelques-uns sont morts. Ensuite, il est apparu à Jacques, puis à tous les apôtres. En dernier lieu, il s'est montré aussi à moi, comme à l'avorton. Car je suis le moindre des apôtres, moi qui ne suis pas digne d'être appelé apôtre, parce que j'ai persécuté l'Église de Dieu. Mais c'est par la grâce de Dieu que je suis ce que je suis, et sa grâce en moi n'a pas été vaine.

#### Graduel

Mon cœur a espéré en Dieu, et j'ai été secouru ; ma chair a refleuri, aussi le louerai-je de tout mon cœur. . Vers vous, Seigneur, j'ai crié ; ô Dieu, ne gardez pas le silence, ne vous éloignez pas de moi.

#### Alléluia

Alléluia, alléluia. V. Tressaillez de joie en Dieu, notre protecteur ; acclamez le Dieu de Jacob, entonnez un joyeux cantique sur la cithare. Alléluia.

#### Evangile

En ce temps-là, Jésus, sortant du pays de Tyr, revint par Sidon vers la mer de Galilée à travers la Décapole. Là, on lui amena un sourd-muet et on le pria de lui imposer la main. Jésus, le triant à part hors de la foule, lui mit les doigts dans les oreilles et, avec de la salive, lui toucha la langue ; puis, levant les yeux au ciel, il gémit et dit : « Ephpheta », c'est-à-dire : « Ouvre-toi! » Et aussitôt, les oreilles de cet homme s'ouvrirent et le lien de sa langue fut dénoué, et il parlait correctement. Jésus leur commanda de ne rien dire à personne. Mais plus il le leur commandait, plus ils proclamaient la chose, et plus ils étaient dans l'admiration, disant : « Il a bien fait toutes choses : il a fait entendre les sourds et parler les muets. »

#### Offertoire

Je vous exalterai, Seigneur, car vous m'avez relevé, et vous n'avez pas réjoui mes ennemis à mon sujet. J'ai crié vers vous, Seigneur, et vous m'avez guéri.

#### Secrète

Seigneur, nous vous en prions, jetez avec bonté les yeux sur notre ministère ; afin que notre offrande vous soit un présent agréable, et soit un soutien pour notre faiblesse. Par...

Oraison Pro Papa.

#### Préface de la sainte Trinité

... Avec votre Fils unique et le Saint-Esprit, vous êtes un seul Dieu, un seul Seigneur; non dans l'individualité d'une seule personne, mais dans la Trinité d'une seule substance. Car ce que nous croyons, sur la foi de votre révélation, au sujet de votre gloire, nous le pensons indistinctement et de votre Fils et de l'Esprit Saint, sans aucune différence; en sorte que, dans la confession de la véritable et éternelle divinité, sont adorées et la propriété dans les Personnes, et l'unité dans l'essence, et l'égalité dans la majesté. ...

#### Communion

De tes biens et des prémices de tes fruits, fais hommage au Seigneur ; alors tes greniers seront remplis jusqu'en haut et tes pressoirs déborderont de vin.

#### **Postcommunion**

Seigneur, nous vous en prions, qu'à la réception de votre sacrement nous ressentions un réconfort de l'âme et du corps ; afin que sauvés en l'un et l'autre, nous mettions notre gloire dans la plénitude du remède céleste. Par... *Oraison* Pro Papa.



# Annonces, horaires & Ordo

Semaine du 4 au 10 août

#### **Horaires**

Lundi & Vendredi:

18h à la Maison

Mardi, Mercredi & Jeudi:

8h30 à l'église

Samedi:

9h Messe

suivie de l'Adoration

**Dimanche:** 

9h45 Chapelle St Joseph



# **Dates à retenir**

Le mois d'août est consacré au Cœur Immaculé de la T. Ste Vierge Marie.

Mardi 6 août : Transfiguration de N-S J-C, début de la <u>Neuvaine de l'Assomption</u>.

Jeudi 15 août : Assomption de Marie, <u>octave</u> <u>de prière au Cœur Immaculée</u>.

Mercredi 21 aout : Conférence mensuelle Ste Jeanne de Chantal & la Visitation.

Dimanche 25 août : Fête de la saint Louis, patron principal du Diocèse et Titulaire de la Cathédrale.

Du 26 au 31 août : Chapitre Général de l'ICRSP à Gricigliano

Semaine du 4 au 10 août 2024		
Date	Fête / Messe célébrée	Couleur
Dimanche 4	XIème Dimanche après la Pentecôte	Vert
Lundi 5	Dédicace de Ste Marie aux Neiges Consécration de l'Autel de Marie Reine de la Paix	Blanc
Mardi 6	Transfiguration de notre-Seigneur	Blanc
Mercredi 7 <i>Chapelet à 17h</i>	S. Gaétan de Thienne <i>Mémoire de S. Donat</i>	Blanc
Jeudi 8	S. Jean-Marie Vianney Mémoire des Ss. Cyriaque, Large & Smaragde	Blanc
Vendredi 9 Jeune &Abstinence	Vigile de S. Laurent Mémoire de S. Romain	Violet
Samedi 10	S. Laurent	Rouge
Dimanche 11	XIIème Dimanche après la Pentecôte	Vert

Messe de l'Assomption

15 août 2023

À 9h30

à la Chapelle du Collège saint Joseph



# Carnet de famille & intentions de prières

# Carnet de famille

Chers fidèles, n'hésitez pas à me communiquer les naissances, baptêmes, mariages et funérailles de vos familles et amis ainsi que vos intentions de prières (spécialement pour nos malades). Veuillez préciser si vous ne souhaitez pas que ce soit publié.

**Baptêmes** 

**Ordinations** 

Début Aout d'un jésuite mauricien.

**Mariage** 

**Décès** 

# Intentions de prière

Pour une de nos fidèle malade. Pour Roselyne, malade. Pour un de nos fidèle qui est en convalescence. Pour l'un des fidèles dont l'état de santé s'aggrave.

Pour les malades extrémisés cette semaine. Pour un enfant catholique en ICU.

Pour la Schola pontificale St Grégoire du Mans (M Claude Pateau) qui a ces prochaines semaines les sessions de grégorien.



## Comment nous soutenir?

#### PAR VIREMENT BANCAIRE

Vous pouvez directement faire un virement sur notre compte MCB:

A/C No: 000446157171

Il est également possible de contacter le chanoine pour faire un virement vers un compte en Europe pour les Mauriciens expatriés.

Veuillez bien nous prévenir de votre versement par mail à : contact@icrspmaurice.org

#### PAR PRÉLÈVEMENT

Grâce à cette option, vous apportez une aide dans la durée et régulière et sans soucis, vous pouvez demander un prélèvement automatique à votre banque en faveur du compte MCB:

Remplir le document pdf en ligne puis l'imprimer : lien ou utiliser le formulaire ci-joint.

Veuillez bien nous prévenir de votre prélèvement mensuel par mail à : contact@icrspmaurice.org

## PAR CHÈQUE

Vous pouvez nous faire un chèque libellé à l'ordre du compte joint de nos trésoriers : LI NIOW CHAN / DE FLEURIOT / SIN FAT/ MOREAU

## Institut du Christ Roi Souverain Prâtre



Maison Bx Père Laval Impasse Ambroisine Curepipe - Ile Maurice

#### Institut du Christ Roi Souverain Prêtre?

L'Institut du Christ Roi Souverain Prêtre est une Société de Vie Apostolique en forme canoniale de Droit Pontifical dont le but est la gloire de Dieu et la sanctification des prêtres au service de l'Église et des âmes par une formation doctrinale et spirituelle. L'ICRSP est arrivé à Maurice en 2016.



www.icrspmaurice.org



<u>@icrspmaurice</u>



contact@icrspmaurice.org



<u>#icrsp maurice</u>



+230 5254 9119



<u>ICRSP Maurice</u>